

EL UNIVERSAL
28/11/1979

Al fin libre

Bienvenido, doctor Cámpora

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

uno más uno 28/11/1979 Cámpora: símbolo de la resistencia argentina

El asilo diplomático del ex presidente argentino Héctor Cámpora es uno de los más largos en la historia de las persecuciones políticas en América Latina y quizá se hubiera prolongado tanto como el de Haya de la Torre, de no mediar la casualidad fatídica de un cáncer que amenaza su vida. Ha sido esta la circunstancia que obligó a los militares argentinos a concederle el salvoconducto que le permitió su traslado a nuestro país, no por humanidad claro está, sino temiendo las consecuencias políticas de un fatal desenlace, de ocurrir la muerte de Cámpora siendo asilado en la embajada de México.

No es, pues, un triunfo del derecho de asilo, pisoteado groseramente por el gobierno militar de Videla con el extraño argumento de que Cámpora era un "delincuente político" porque propició la subversión y la violencia en el país. Arbitraria y singular calificación que, aun en esos términos, no puede desmentir el profundo significado del efímero paso de Cámpora por la presidencia de la Argentina.

Cámpora permaneció sólo 45 días en la primera magistratura, como instrumento viable para darle paso a la segunda elección de Juan Domingo Perón, pero su cortísimo período fue más trascendente que el del jefe máximo del peronismo. Podría comprobarse esto con el hecho de que la represión anterior y posterior al golpe de Estado de marzo de 1976, se ha centrado sobre los elementos revolucionarios que se desarrollaron durante el breve período de Cámpora.

Desde que se constituyó como Estado nacional la Argentina sólo ha vivido tres períodos democráticos, con más o menos autenticidad: el de 1916 a 1930, el de la presidencia de Perón (1946-1955) y el de Cámpora, durante el cual rigió en la Argentina la más irrestricta libertad, lo que incluyó una amplia amnistía para todos los prisioneros políticos sin excepción.

Es esta amplitud de la autenticidad democrática la que no le perdonaron a Cámpora, ni los militares golpistas ni los elementos que se suman al coro de sus pretextos para anular la vida política de la sociedad civil. Implícito en ese juicio implacable el temor del gobierno videlista a que el ex presidente argentino, de concederle el salvoconducto, se convirtiera en aglutinador de la dispersión peronista y de otras corrientes políticas en el exilio, en símbolo de aquella "primavera camporista", anunciadora de lo que podría ser la democracia argentina, afirmada sobre un recio movimiento obrero bien organizado.

CUARENTA y cuatro meses después de haberse asilado en la embajada de México en Buenos Aires el doctor Héctor J. Cámpora ha podido salir de su cautiverio y ayer por la tarde llegó a nuestro país. La prolongada negativa a extenderle salvoconducto, contrariando el derecho de gentes, es una muestra clara, si bien no la más grave, del respeto que la libertad y la vida merecen a los espadones que hoy usurpan el poder en la República de Argentina.

El Gobierno mexicano tuvo que ejercer una permanente presión sobre el de Buenos Aires para que se permitiera la salida del ex presidente argentino. Ultimamente, el propio jefe del Estado mexicano tuvo que interesarse de manera personal por obtener el salvoconducto, cuando la salud de Cámpora se deterioró gravemente. Estas dos últimas circunstancias —la intervención de López Portillo y la gravedad del asilado en nuestra embajada— fueron las circunstancias determinantes en la decisión argentina de dejar en libertad al dirigente peronista, pues su reclusión en nuestra sede diplomática era un virtual encarcelamiento.

Aún en el acto positivo de otorgarle el documento que le permite venir a nuestro país se percibe una profunda mala fe de parte de los militares argentinos. Demoraron la entrega del salvoconducto, no obstante que se había certificado médicamente la gravedad del cáncer que afecta en la garganta al doctor Cámpora, con lo cual le infligieron padecimientos difícilmente soportables. Y ahora le permiten la salida cuando por lo menos la pérdida de la voz, así sea temporalmente, es ya irreparable, y cuando el riesgo mismo de que el mal prive de la vida al ex presidente no se ha eliminado por completo. Si las consecuencias funestas del cáncer se hubiesen producido mientras persistía la negativa del régimen videlista a expedir el salvoconducto, se había volcado sobre la dictadura argentina una ola de oprobio y desprestigio más em-

bravecida aún que las que ya la cubren desde marzo de 1976. Por eso, con un perverso sentido de la oportunidad sólo ahora acordaron dejarlo en libertad.

La dolosa tardanza en permitir el viaje del doctor Cámpora tiene además un efecto político que no será, por desgracia, irrelevante. Los diversos sectores que componen ese complicado movimiento de cuadros y masas que es el peronismo habían encontrado en la lucha por la libertad de Cámpora un símbolo de mínima unidad. Si el ex presidente hubiese podido exiliarse en cabal estado de salud, hubiera podido capitalizar tal circunstancia y consolidar ese su carácter simbólico, dándole sustancia política, orgánica y operativa. En las actuales condiciones será extraordinariamente difícil que el doctor Cámpora pueda emprender actividades políticas al ritmo que las circunstancias lo exigen.

Por otro lado, es menester recordar que junto con Cámpora se asilaron en nuestra embajada en Buenos Aires su hijo homónimo y el dirigente juvenil José Manuel Abal Medina, acerca de cuya suerte son omisas las informaciones respecto de la salida de Cámpora hacia nuestro país. Sería por completo injusto considerar que este asunto político y diplomático ha concluido en tanto los otros solicitantes de salvoconductos no los hayan obtenido.

Luego de un breve período presidencial en que se instauraron libertades arrancadas a los ciudadanos argentinos por un decenio de despotismo militar, y como leal servidor del caudillo al que era adicto, Cámpora renunció a la presidencia y más tarde fue enviado a nuestro país como embajador del suyo. Después de un prolongado esfuerzo que sistemáticamente se estrelló contra la obstinada terquedad de los mandos militares argentinos, vuelve ahora a México, salvo aunque no sano. Por sí mismo, y por lo que representa, bienvenido sea.